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安置房早已在2015年1月封顶，南侧的违法加油站拖到今年8月终于被拆掉了，但是项目的征收目前仍没有结果。 本报记者 刘雅菲 摄

本报记者 刘雅菲

安置房封顶后停工
在外漂五年难回家

19日下午，长清区市民于
可胜回到了平安街道大于村，
那里有他租住的三间平房。

于可胜的孩子在外上学，
如果家里不是特别冷，炉子能
不点就不点了。花200块钱买回
来的半自动洗衣机还能将就
用，只不过得动手从这个桶捞
到那个桶里。

“不是自己的家，不敢随便
置东西，日子就这么将就过。”
于可胜叹了口气。2013年，他高
高兴兴地签了拆迁协议，从木
材厂宿舍搬了出来，来到自己
工作单位附近租了这三间房
子，想着两年之后就能搬回去。
可没想到，在外一漂就是五年。

像于可胜一样漂在外面
的，还有木材厂片区的赵万辉
一家。“那时候房子特别破，一
到下大雨的时候就会倒灌，所
以拆迁的时候我们都特别高
兴。”赵万辉的女儿赵女士说。
那时候，她的孩子才两岁，拆迁
的时候，想着正好2015年搬回
来，孩子可以在新的安置房附
近上幼儿园，也可以在新房子
附近上学，一切都很让人期待。

这个楼刚开始盖的时候，
赵万辉经常到附近去逛一逛。
眼看着房子盖得飞快，十几天
就能盖起一层来，每次他都到
那里去看一看，十楼东户，那
个属于自己未来的家。2015年
1月，安置房正式封顶。赵女士
心想着很快就能搬到新房了，
可是工程却突然停工了。由于
一直没有搬进新房，孩子只能
在老家上学，成为一名留守儿
童。

“我们想尽快回迁。”于可
胜说。由于房子迟迟不见新进
展，居民们都坐不住了，纷纷找
开发商和长清区相关部门去询
问到底为什么停工，什么时候

能重新开工。可都没有得到明
确的答复。

“我们只能干着急。”同样
等待回迁的居民孙汝春说。“五
年了，什么时候能让我们回到
自己的家？”

冒出个违法加油站
打乱土地熟化计划

同样等得心急如焚的，还
有安置房的开发单位——— 济南
本土民营企业山东一智房地产
开发有限公司。

19日中午，记者来到位于
长清区峰山路边的山东一智房
地产开发有限公司木材厂片区
项目办公地点，见到了该公司
副总经理张兆军。“我们是2008
年通过招商引资来到长清区
的，公司的成立也是为了进行
木材厂片区的开发。”张兆军
说。

2011年3月，这一片区被列
入了棚户区改造计划。2012年
11月，山东一智房地产开发有
限公司被确定为这一片区的

“唯一土地熟化人”。按照当时
的政策，作为“唯一土地熟化
人”，需要出资把木材厂片区征
收完成的土地进行路通、水通、
电通和场地平整，也就是土地
的熟化。此后在净地挂牌转让
时，山东一智房地产开发有限
公司就可以作为唯一的竞买人
参与拍地，对这一片区进行开
发。

“因此，我们对这一片区进
行了整体的设计，片区内一共
有七座楼，其中3号楼是安置
房。”张兆军说。

在那之后的一段时间，一切

都在正常推进。2014年5月，长清
区政府下发房屋征收决定，当时
的征收补偿签约期限截止日期
是到2014年的10月31日。“也就
是说，政府应该在这一时间前完
成征收。”张兆军说。

2014年9月29日，虽然征收
补偿签约的最后时限还未到，长
清区人民政府便下发一份会议
纪要，研究确定木材厂片区（也
叫新大陆项目）的安置房工程可
以提前进行招投标程序。山东一
智房地产开发有限公司也在随
后开始了安置房的建设。

“这个项目不大，我们当时
想着两年就能完成开发。”张兆
军说。但是接下来的进展，却超
出了企业的预计。2014年8月，
在这一片区的房屋征收决定下
发之后，在这一片区上居然还
新建了一个违法加油站。片区
内的长清燃料销售中心也没有
完成征收拆迁，因此片区的征
收便没有进行下去。

再缴1200万资金
目前仍然没熟化

征收未完成，土地自然也
就无法进行熟化，山东一智房
地产开发有限公司也无法进行
下一步的建设，导致项目陷入
停工状态。不仅让居民一直漂
在了外面，也让企业付出了大
量的财务成本。

2015年5月18日，济南市政
府出台《关于规范社会资金参
与土地熟化工作的意见》,废除

“唯一熟化人”制度。并且规定，
凡能在2016年6月30日前完成
土地熟化的，按照原土地熟化
投资约定实施供地；完不成土

地熟化的，参照本意见规定重
新签订土地熟化投资协议，实
施“净地”出让。

可是这一时间之前，木材
厂片区的土地征收都没完成，
熟化更是进行不了。因此，根据
规定，山东一智房地产开发有
限公司被取消了“唯一土地熟
化人”资格。

去年9月，事情再次出现了
转机。片区内多年未拆除的违
法加油站被列入《中央环保督
察组向山东转办群众信访举报
件及边督边改公开情况一览
表》，并与2018年1月被列入今
年的拆违拆临第一批台账，于
今年8月被拆除。

“今年4月，长清区政府为
了推动这一项目的建设，让回
迁户尽快回迁，和我们公司多
次洽谈，为了保持项目的延续
性，济南长清城市建设开发有
限公司又和我们公司签了一份
协议。”张兆军说。记者看到，这
一协议约定，山东一智房地产
开发有限公司根据与区房屋征
收中心的测算，缴纳1200万元
的土地熟化资金，以尽快完成
木材厂片区的征收拆迁。“这一
部分资金，主要就是用于长清
燃料销售中心的征收熟化。”

可是1200万交上又好几个
月过去了，征收仍然没有完成。

相关清算已经完成
几百万差额待解决

木材厂片区的土地征收，
为何就推不动呢？居民和企业
何时能够看到积极进展？

“现在关键还是一个开发
的问题，历史遗留问题比较多，

正在积极推进，正在做着工
作。”20日上午，长清区委书记
王勤光说。

19日，在长清区住房和城
乡建设委员会，工作人员表示
木材厂项目现在由长清区旧城
改造指挥部负责。随后，记者又
来到旧城改造指挥部，工作人
员又说这一项目由长清区住房
和城乡建设委员会负责。

随后，记者又联系上了长
清区房屋征收服务中心的负责
人张先生。“这个项目的情况，
我们也很着急。”张先生说，目
前长清燃料中心已经完成了清
算，根据清算的结果，解决职工
养老保险、医疗保险等问题需
要一笔钱，而这笔钱比企业已
经缴纳的1200万土地征收熟化
费用还多了几百万。“我们现在
正在处理这几百万的问题。”

“我们现在想跟开发商商
量一下，看看能否先把这几百
万垫上，给职工把问题先解决
了。”张先生表示，如果开发商
不同意，再由长清区物资集团
向政府汇报，看看应该怎么办。

同时，前期拆除的违法加
油站还有几百平方米的土地尚
未征收，“我们也在尽力和加油
站沟通，如果实在征收不了，再
和规划部门协调，看能否更改
规划，把这个加油站的土地从
这一片区中剔除。”

但是要更改规划，可能就
要将这一片区的容积率由2 . 7
降为2 . 0，这一下就少了一万
多平米，对于这样的结果，开发
商显然无法承受。“我们从接触
这个项目到现在已经十年了，
前期投入的财务成本少说也得
1 . 5个亿。容积率再下降，我们
就真得赔本了。”张兆军说。

对于现行垫付多出来的几
百万熟化资金这一选项，张兆
军表示：“如果要让我们再次垫
付，那么前期我们损失的财务
成本政府得给我们个说法，垫
付之后的地价如何算也得给我
们个说法。十年了，作为民营企
业，我们真的拖不起。”

对于居民来说，这些原因
都太过于复杂，“我们的要求很
简单，就是让我们尽快回家。”
于可胜说。

··回回迁迁遇遇阻阻

说说好好两两年年回回迁迁，，五五年年仍仍没没着着落落
长清区委书记：木材厂片区历史遗留问题比较多，正在积极推进

“我们已经漂了五年，安置房现在还没有建成，我们什
么时候能回家？”日前，多位来自长清区木材厂片区的回迁
居民向齐鲁晚报·齐鲁壹点反映，五年前他们签订了拆迁
协议，本来约定两年回迁，但到现在安置房还没建成。

19日中午，记者来到市民反映的木材厂片区，路边的
一栋房子上还挂着“木材厂片区省市重点民生工程”的牌
子。就是这样一个重点民生工程，到现在仍未完成，百姓不
满意，开发商也很着急。无论是从民生的角度，还是从扶持
民营企业发展、优化营商环境的角度，这样的一个项目都
不应该出现这种局面。为何会成为现在这个样子？记者进
行了调查。


	B02-PDF 版面

